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Почти кончился ноябрь. 
Впереди декабрь, кажется, что 
уже совсем скоро новогодние 
каникулы — праздник радости 
и света. Ожидание Нового 
года и Рождества — всегда 
предвкушение чуда, подарков, 
хороших перемен.  И вот посреди 
этого веселья Церковь из года 
в год говорит нам, что время 
перед Рождеством — не для 
гуляний и веселья, а… для поста. 
Почему? Зачем накануне такого 
радостного праздника изнурять 
себя воздержанием? Ради чего это 
делается?

На протяжении веков в Церкви сфор-
мировалась очень интересная практика 
— самые важные дни церковного ка-
лендаря, так или иначе, предваряются 
постом. Не является исключением и 
Рождество — этому празднику предше-
ствует сорокадневный период, который 
в Православии начинается 28 ноября и 
заканчивается Сочельником. В католи-
честве дата начала поста (на Западе он 
называется Адвентом) перемещается 
между 27 ноября и 3 декабря, но он так-
же заканчивается Сочельником. О чём 
хочет сказать нам Церковь, установив 
перед Рождеством целых сорок постных 
дней?

Пост (в том числе и Рождественский) 
— понятие многогранное. С одной сто-
роны, это время повышенного внимания 
к своему внутреннему миру, время ис-
правления и очищения, время того, что 
в христианстве называется покаянием. 
С другой стороны, это период подготов-
ки к чему-то очень важному. В Библии 
можно найти много примеров того, как 
к судьбоносным и решающим событиям 
в своей жизни люди готовились через 
самоограничение в еде и веселье, через 
особое внимание к молитве. И наконец, 
третий аспект поста — это жертва Богу. 
Она может иметь разные формы. Напри-
мер, ограничить себя в развлечениях, 
активно заниматься благотворитель-
ностью, помогать тем, кто нуждается в 
нашей помощи. Иными словами, жертва 
предполагает, что мы ущемляем себя в 
чём-то и освободившиеся ресурсы на-
правляем не на удовлетворение своих 
запросов, а отдаем их Богу и другим 
людям.

Рождественский пост очень древний. 
Он восходит к первым векам христиан-
ства — о нём было известно уже в начале 
IV столетия. Раньше его называли Фи-
липповым постом, потому что начинал-
ся он в день памяти апостола Филиппа 
(28 ноября по новому стилю).

Иногда нам кажется, что радость и 
пост — понятия несовместимые. Но это 
не так. Наоборот, когда человек начи-
нает внимательно относиться к своему 
внутреннему миру, его душа становится 
светлее, а жизнь — более осмысленной. 
Преодолевая свои большие и мелкие 

страсти, мы испытываем радость от по-
беды над ними. Не нагрубить в транс-
порте, простить того, кто нас обидел, 
промолчать, если нас провоцируют на 
ссору, — разве не испытаем мы радости в 
тот момент, когда преодолеваем себя? Во 
время поста человек призван изменить-
ся качественно.

Если же не есть мяса, но при этом не 
бороться со своими страстями, то пост 
превратится в простую диету. Польза 
для души от него будет равна нулю.

Радость Рождества и поста, который 
ведёт к нему, — это радость встречи с 
Христом. Рождество открывает одну из 
самых главных истин христианства — 
истину о том, что Бог, Творец вселенной, 
ради спасения человека стал одним из 
нас. Ради победы над смертью Он при-
шёл в наш мир. То, о чём мечтали многие 
поколения людей, наконец, свершилось 
в Вифлеемской пещере.

Рождественский пост, Филиппов пост, 
Адвент — как бы ни назвался период 
перед Рождеством, он подготавливает 
нас к принятию очень важной истины — 
благой вести о Воплощении Бога. И если 
бы этого не произошло, если бы Рожде-
ство было рождением простого человека 
либо красивой легендой, то не было бы 
ни Воскресения, ни победы над смер-
тью, ни самой Церкви как Тела Христова. 
Наконец, самое главное: если бы не было 
Рождества, то не было бы и нашего спа-
сения! Ведь оно свершилось не только на 
Голгофе или в Гефсиманском саду. Дело 
нашего спасения от смерти уже нача-

лось, когда в убогой пещере на окраине 
Вифлеема родился Христос. И именно 
Ему навстречу идёт человек на протяже-
нии всего Рождественского поста.

Начало Рождественского поста в 2020 
году, как и каждый год, 28 ноября, но 
поститься верующим придётся начать 
на день раньше. День памяти апостола 
Филиппа, который дал ещё одно назва-
ние этому зимнему посту — Филиппов, 
выпадает на субботу, а 27 ноября пятни-

ца — постный день. И можно сказать, что 
Рождественский пост в 2020 году стал 
длиннее на один день.

Это не строгий пост, во многие дни 
разрешена рыба. А кроме того, этот 
период — с 28 ноября по 6 января — на-
полнен ожиданием Праздника, и уже 
начиная с 4 декабря — Введения во храм 
Пресвятой Богородицы — на богослуже-
ниях начинают звучать рождественские 
песнопения.

Зачем поститься 
перед Рождеством?

По благословению Митрополита Крутицкого 
и Коломенского Ювеналия в рамках соглашения 
о сотрудничестве между Московской епархией 
Русской Православной Церкви и Министерством 
здравоохранения Московской области

ПРОВОДИТСЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ
«МОСКОВСКАЯ ЕПАРХИЯ В ПОМОЩЬ ДЕТЯМ, 

СТРАДАЮЩИМ ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ»
Забор крови будет производиться

во вторник, 24 ноября, с 9.00 до 13.00
в помещении муниципального бюджетного учреждения культуры 

«Центр Елизаветы Мамонтовой» (г. Хотьково, ул. Калинина, д. 4а).
До культурного центра можно добраться самостоятельно или на автобусе 

(а/м Х395ММ 50) от Успенского храма г. Сергиев Посад (ул. Болотная, д. 39).

Желающим участвовать в акции необходимо 
заранее связаться с координатором протоиереем 

Борисом Можаевым по тел.  8-926-246-73-58

Приглашаем к участию в благотворительной акции 
всех желающих помочь больным детям.

день донора
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По преданию, сам препо-
добный Варнава Гефсиманский 
указал своему духовному чаду 
Михаилу Красюку, где тому ста-
вить дом, богадельню и храм. 

По своей архитектуре храм 
уникален. Это своеобразная 
трёхэтажная постройка в виде 
восьмигранной башни из крас-
ного кирпича, которую венчает 
небольшая звонница с пятью 
колоколами. Башня перекрыта 
восьмигранной полусфери-
ческой кровлей. Сбоку к двум 
нижним этажам башни при-
строена прямоугольная трапез-
ная. Сам храм занимает второй 
этаж, на первом этаже сейчас 
находятся служебные помеще-
ния. Третий этаж восьмерика 
отведён под чердачное поме-
щение. К трапезной примыкает 
церковно-приходской дом в два 
этажа.

После революции в этом 
месте города селились дво-
ряне со своими семьями 
(Трубецкие, Олсуфьевы, На-
рышкины, Иловайские, Ис-

томины, Лопухины и другие), 
чтобы быть поближе в Лавре. 
Известно, что возле Михай-
ловского храма жили бывший 
глава Москвы князь Владимир 
Голицын и писатель Михаил 
Пришвин. На Красюковке про-
вёл последние годы жизни 
философ Василий Розанов. 
Его отпевали в этом храме. В 
чине отпевания и погребения 
Розанова принимали участие 
отец Павел Флоренский и свя-
щенномученик Иларион (Тро-
ицкий). Похоронен  Розанов в 
Гефсиманском скиту рядом с 
другим философом Констан-
тином Леонтьевым (в монаше-
стве Климентом). 

После закрытия Троице-Сер-
гиевой лавры и её скитов храм 
Архангела Михаила стал духов-
ным центром для монашеству-

ющих и мирян. Монахи ходили 
сюда на службу, где обычно сто-
яли на хорах в западной части 
церкви. В храме часто молились 
наместник Лавры священно-
мученик архимандрит Кронид 
(Любимов) и начальник Гефси-
манского и Черниговского ски-
тов игумен Израиль (Андреев) 
со своей братией. Игумен Из-
раиль расстрелян в Семипала-
тинске в 1937 году. На клиросе 
пели сестры Хотьковского мо-
настыря во главе с игуменьей 
Варсонофией.

В Михайловском храме вен-
чался Вениамин Воронцов (в 
будущем митрополит Елевфе-
рий), известный иерарх нашей 
Церкви. В 1923-1924 годах в хра-
ме служил как приходской свя-
щенник епископ Сергиевский 
Никон (Соловьёв). Последним 

настоятелем храма перед его 
закрытием был архимандрит 
Иероним (Захаров), скончав-
шийся в 1966 году в сане архи- 
епископа Ростовского и Ново-
черкасского. В 1930 году храм 
был закрыт местными властями.

В сентябре 1990 года Ми-
хайловский храм возвращён 
Церкви. Его настоятелем был 
назначен священник Вячеслав 
Тулупов. Первая Божественная 
Литургия во вновь открытой 
церкви была совершена 21 октя-
бря 1990 года.

21 ноября 2020 года в день 
престольного праздника храма 
здесь будет отмечаться 30-лет-
ний юбилей со дня восстанов-
ления приходской жизни. На 
праздничные торжества ожи-
дается прибытие епископа Сер-
пуховского Романа.

В преддверии юбилея мы по-
общались с настоятелем хра-
ма протоиереем Вячеславом 
ТУЛУПОВЫМ.    

— Отец Вячеслав, расска-
жите о том, как вы оказались 
здесь в первый раз.

— Впервые в этом месте я 
оказался в 1978 году. В тот год 
праздновалось шестидесяти-
летие восстановления патри-
аршества нашей Церкви. Я был 
иподиаконом у архиепископа 
Волоколамского Питирима 
(Нечаева), будущего митропо-
лита. И здесь, в Загорске, долж-
на была совершаться одна из 
праздничных Литургий. Я ра-
ботал у владыки в издательском 
отделе, и нам поручили осве-
щать это событие. Я приехал в 
Загорск ночью с одним иподиа-
коном, который жил возле хра-
ма. Переночевали и утром пош-
ли в Лавру. Шли по Бульварной 
улице, и я обратил внимание на 
необычное каменное здание, на 
его своеобразную архитектуру. 
Однако не придал этому особо-
го значения. Даже не понял, что 
это храм. Вот так я оказался на 
Красюковке в первый раз.

Храм на Красюковке
Тридцать лет назад в церкви Михаила Архангела была восстановлена приходская жизнь

За железнодорожной 
линией, между Троице-
Сергиевой лаврой 
и Гефсиманским 
скитом, в одном из 
самых живописных 
микрорайонов Сергиева 
Посада расположен Храм 
во имя Архангела Михаила 
постройки 1902-1903 
годов. Это местечко до 
сих пор носит название 
Красюковка, по имени 
бывшего владельца 
этих земель Михаила 
Красюка. За последние сто 
с лишним лет здесь мало 
что изменилось.
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Потом я закончил Москов-
скую духовную академию, же-
нился на местной жительнице 
и поселился в Загорске. В 1983 
году меня рукоположили во 
диаконы, в 1987 году — в свя-
щенники. С супругой гулял 
несколько раз в этом районе, 
проходили здесь по улицам. 
Смотрели на храм, на его архи-
тектуру. И нужно сказать, что 
тогда у меня не было никакого 
предчувствия, что я здесь буду 
когда-нибудь служить. В то вре-
мя ничто не предвещало, что 
станут снова храмы открывать.

Однако в 1990 году уже на-
чали передавать церкви веру-
ющим. Воздвиженский храм 
в селе Воздвиженском, Успен-
ский храм на Болотной и наш 
храм. Служил я тогда священ-
ником в селе Верзилово Сту-
пинского района. Это другой 
конец Московской области. У 
меня уходило на дорогу пять-
шесть часов в один конец. Ко-
нечно, хотелось, чтобы место 
служения было поближе. Ведь 
традиционно батюшка должен 
жить рядом со своим приходом. 
Здесь уже была инициативная 
группа местных жителей, ра-
товавших за открытие храма. 
Возглавлял их архимандрит 
Иннокентий (Просвирнин), ко-
торого я хорошо знал по работе 
в Издательском отделе Москов-
ской патриархии. Он очень теп-
ло воспринял весть, что меня 
назначили сюда настоятелем. И 
отец Иннокентий познакомил 
меня здесь со всеми людьми. 
В основном это были прихо-
жане Лавры. И мы стали вме-
сте молиться, ходить по всем 
инстанциям. 

— Расскажите, что здесь на-
ходилось до открытия храма.

— После закрытия храма в 
1930 году здесь была открыта 
школа. Она существовала до 
1950-х годов. Сам храм был раз-
делён разными перегородками 
на классы. Конечно, иконостас и 
киоты были уничтожены. Слава 
Богу, что хоть само здание вре-
мя от времени ремонтировали. 
Затем здесь в 1960-е годы было 
медицинское училище. После 
него располагалась ПМК (пере-
движная механизированная ко-
лонна). Вот она, по словам мест-
ных жителей, здесь в основном 
всё и разгромила, доведя зда-
ние до плачевного состояния. А 
с 1980-х годов здесь находилось 
общество инвалидов. Они клеи-
ли бумажные пакеты. 

— С какими сложностями 
вы столкнулись при откры-
тии храма?

— Отношение к открытию 
храмов у местных властей было 
в целом нормальное в то вре-
мя. Хотя Загорск отличался из 
всего Подмосковья особенной 
атеистичностью. Лавра была 
под опекой КГБ и различных 
идеологических органов, по-
этому здесь был подход очень 
антицерковный. Времена же в 
1990-е годы уже были другими, 
и власти ничего категоричного 
не говорили. Однако у них была 
отговорка, что здесь находится 
организация, и выселить её они 
не могут. Мы целый год ходили 
по государственным инстанци-
ям, добиваясь открытия храма. 
В Москве в обществе инвалидов 
к нам, кстати, хорошо отнес-
лись. Сказали, что готовы будут 
съехать, если загорские власти 
дадут помещение. Вот так всё 
тянулось. Был даже момент, 
когда, можно сказать, у нас опу-
стились руки, потому что на все 
наши просьбы ответ был один 

– помещения нет. Но  Господь 
сказал: «Сила Моя совершается 
в немощи». Всё-таки инвали-
дам дали хорошее помещение 
на проспекте Красной Армии. И 
это было воспринято нами как 
Божественный ответ на наши 
чаяния и молитвы. 

— Какие были ваши дей-
ствия после того, как дали 
разрешение?

— Служить в храме было 
невозможно. Всё помещение 
разделяли перегородки, и их 
нужно было убрать. Храм здесь 
с трудом узнавался. Поэтому 
сначала полностью освободили 
помещение, и нам открылось, 
что здесь было. Клирос вы-
явился, где он был изначально, 
а также арка, отделяющая ос-
новное помещение от алтаря. 
Солея появилась с порожками 
каменными, отверстия в полу 
точно указали, где стоял каркас 
иконостаса.

— Нашлись ли какие-то 
спонсоры, которые давали 
деньги на восстановление?

— Мы восстанавливали храм 
на народные деньги. За всю 
тридцатилетнюю историю хра-
ма были пожертвования част-
ных лиц, но их нельзя назвать 
какими-то решающими. По-
стоянных спонсоров, которые 
бы нас месяцами, годами спон-
сировали, не было. Всё здесь 
восстанавливали люди. Иконы, 
например, приносили из домов. 
Одно время наши прихожане 
стояли с кружкой у Лавры. И это 
был тогда основной источник 
дохода для храма. Строитель-
ными материалами помогали 
несколько раз. Но в основном 
работы шли так: накопили 
средства – сделали, накопили 
– сделали, так и жили. Наши 
спонсоры – это наши прихожа-
не и все те люди, которые рабо-
тали в храме. Вначале основная 
работа была черновая. Со двора, 
например, мы вывезли сорок 
КамАЗов мусора. Храм восста-
навливался силами прихожан.

— Отец Вячеслав, расска-
жите, кто ваши родители. Как 
вы пришли к священству?

— Родился я в Подольске. 
Мама была служащая, папа ра-
бочий. По маминой линии – Ни-
кольские, священнический род. 
Все предки служили в Тульской 
епархии. В архивах я проследил 
их генеалогию до восемнадца-
того века. 

Мама ходила в храм, папа 
нет. Мама дала мне основные 
понятия о вере, Боге, несмо-
тря на атеистическое давление 
вокруг. Дедушка был сыном 
священника, но боялся со мной 
даже говорить о Церкви, по-
тому что всю жизнь был сыном 
«врага народа». Прадедушка 
служил настоятелем в Туль-
ской области в селе Каменка.  
В 1920-е годы его хотели сос-
лать, но местный сельский сход 
встал на защиту своего настоя-
теля. Власти всё равно храм за-
крыли и дом отобрали. Сначала 
прадедушку с многодетной се-
мьей приютили прихожане. По-
том он вынужден был переехать 
в  саму Тулу и там работал на 
самых простых светских долж-
ностях. Его сын, мой дедушка, 
рыдал, когда узнал, что я посту-
пил в семинарию, считал, что я 
загубил себе жизнь.

Ещё в школе я захотел быть 
священником, ходил в храм. 
Я очень любил читать книги 
по истории, из которых узнал, 
что, как говорил Плутарх, во 
все времена во всех народах все 
верили в Бога. Любя историю, 
изучая её, особенно дореволю-
ционный период, я видел, что 
Россия была совершенно другой 
страной. Мы живём на пепели-
ще православной цивилизации. 
Меня это подвигло задумывать-
ся, рассуждать… Изучая в шко-
ле химию, физику, астрономию, 
биологию, я понимал, что столь 
многообразный и совершенный 
мир мог создать только всемо-
гущий Бог.

В школьные годы я не испы-
тал за свою веру никаких при-
теснений. У нас, кстати, храм 
стоял рядом со школой, но я не 
объявлял себя верующим во 
всеуслышание, и меня никто 
об этом не спрашивал. Я иногда 

говорил с кем-то из однокласс-
ников о вере, но это, как прави-
ло, никого не интересовало. Со 
мной даже учился внук настоя-
теля храма. Когда я ему предло-
жил вместе поступать в семина-
рию, он просто посмеялся.

После школы я поступил в 
медицинское училище. Окон-
чил его с красным дипломом. 
Работал в МОНИКИ в отделе-
нии физиотерапии методистом 
по лечебной физкультуре. Не-
которое время учился в меди-
цинском институте. В 1978 году 
поступил на работу в издатель-
ский отдел Московской патри-
архии на должность референта. 
Стал иподиаконом у владыки 

Питирима. В том же году, по 
рекомендации митрополита 
Питирима, поступил в 3-й класс 
Московской духовной семина-
рии. Учился вместе с игуменом 
Андроником (Трубачёвым, вну-
ком отца Павла Флоренского), 
епископом Дмитровским Фе-
офилактом (Моисеевым), про-
тоиереем Димитрием Смир-
новым (новопреставленным). 
Иподиаконствовал вместе с 
будущими митрополитами 
Волоколамским Иларионом 
(Алфеевым) и Владимирским 
Тихоном (Емельяновым), 
епископами Красногорским 

Иринархом (Грезиным), Клин-
цовским Владимиром (Нови-
ковым) и Ржевским Адрианом 
(Ульяновым).

В 1980 году я закончил семи-
нарию и поступил в академию. 
В 1983 году женился, в том же 
году меня рукоположили в 
диаконы. В 1987 году закончил 
академию и защитил канди-
датскую работу «Святоотече-
ское учение о страхе Божием». В 
том же году был рукоположен в 
священники.

— Как вам удаётся совме-
щать и настоятельство, и 
богословские труды, и худо-
жественную прозу пишите, в 
семинарии и академии пре-
подавали, и председателем 
Епархиального суда были?

— Дело в том, что я особенно 
ко всему этому не стремился. 
Есть такое правило духовное, 
которое применимо и в миру: 
ничего не ищи и ни от чего не 
отказывайся. Я старался следо-
вать этому правилу.

— Расскажите о святынях 
храма, чтимых иконах.

— Самая главная икона хра-
мовая, большая, в рост, Архан-
гела Михаила. Как храм откры-
ли, нам её принесли. Откуда 
она, неизвестно, может, даже не 
в нашем храме была. Потом на-
писали икону святой Матроны 
Московской, сейчас она стоит с 
мощами. Есть мощи преподоб-
ного Сергия Радонежского. Есть 
икона Тайная Вечеря в окладе, 
которую мы выносим только в 
Великий Четверг. Она была сня-
та в годы гонений с врат Глин-
ской пустыни, нам её передали.

— Чем отличаются при-
хожане 1990-х годов от 
сегодняшних?

— Прихожане 1990-х в основ-
ном были пожилыми людьми 
1920-1930 годов рождения. Это 
были труженики. Труд для них 
был образом жизни. Они от-
личались дисциплинирован-
ностью, серьёзностью, смире-
нием, заботой о близких. Они 
выросли в многодетных семьях, 
заботились о братьях и сёстрах. 
Они понимали, что такое семья. 

У них были семейные ценности. 
Сейчас прихожане в основном 
поколение послевоенное. Люди, 
родившиеся в 1950-60 годах, 
более образованны и эрудиро-
ванны. Однако связь поколе-
ний в нашем приходе крепка и 
гармонична. Девяностолетние 
бабушки у нас до сих пор в хра-
ме убираются. Я благодарен 
Богу, что на моём жизненном 
пути встретилось столь много 
добрых, отзывчивых и благо-
честивых людей. Именно их 
трудами и восстановлен Миха-
ило-Архангельский храм.

Беседовал священник 
Дионисий Семенцов

Священник церкви Михаила Архангела Николай Милославин с семейством, 1906 г.

В советское время в закрытом храме располагалась школа,  
а летом — пионерский лагерь. Фото 1937 г.
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Знает ли Бог, 
что выберет человек?

— Скажите, пожалуйста, а Бог знает, какой вы-
бор сделает человек в той или иной ситуации? Он 
знает будущее человека, кто спасётся, а кто обре-
чён погибнуть?

Отвечает 
иерей Роман Посыпкин: 

— Бог не был бы Всеведущим (а это одно из свойств 
Бога), если бы не знал будущего не только человека, но 
и всего созданного Его Словом мира видимого и невиди-
мого. Бог не был бы Всезнающим, если бы не знал, какой 
выбор сделает человек в той или иной ситуации. Но Все-
знание Божие никоим образом не отменяет дарованную 
Богом человеку свободу выбора.

Посмотрите на события в саду Эдемском. Если бы Бог 
знал, что Адам не согрешит, не было бы нужды Богу на-
саждать в саду древо познания добра и зла. Если бы у 
Адама не было свободы воли, не было бы выбора отсту-
пить от Бога или остаться с Ним, то Адам, в нашем пони-
мании, не был бы человеком. Он был бы, с точки зрения 
науки, просто животным, ибо у них нет Богом дарован-
ной свободы воли, у них есть лишь инстинкты. Итак, Бог 
знал, что Адам согрешит, что он потеряет богообщение, 
что станет смертным. И, тем не менее, Бог это допустил. 
Почему? Как мне видится, это произошло в силу того, что 
Бог — это Любовь. Нельзя человека насильно заставить 
кого-то любить. Бог не может заставить человека полю-
бить Себя. Но у человека всегда есть дарованная Богом 
свобода воли, которую человек может направить либо к 
Богу, либо от Него, к Его противнику. Адам пал, потому 
что вместо любви к Богу решил, вкусив запретный плод, 
сам стать «богом». Так что знания Божии о поступках лю-
дей ни в коей мере не отменяет свободу воли, свободу 
выбора каждого человека. А уже от этой свободы и за-
висит, будет ли в вечной жизни Богом спасён человек, или 
человек погибнет из-за того, что при жизни сам, в силу 
своей свободы, отверг Бога.

Храни нас Господь от этого!

Почему в церкви нельзя 
сидеть?

— Почему в церкви нельзя сидеть? 

Отвечает 
журнал «Фома»

— На самом деле то, что в наших храмах молятся стоя, — 
благочестивая традиция, а не правило или догмат. В первые 
века христианства верующие на богослужении молились 
сидя. Если не было скамей, они садились прямо на пол. Не-
которых это так расслабляло, что они засыпали! Сохрани-
лась история о настоятеле монастыря, который проводил 
всю службу стоя на ногах. Когда его спросили, почему он не 
садится, священник ответил: «Если я сяду, остальные — ля-
гут». И сегодня многие отмечают, что когда молишься стоя, 
проще сконцентрироваться и сохранять бодрость на про-
тяжении нескольких часов.

Мы стоим на молитве в знак глубокого почитания нашего 
Создателя. Раннехристианский философ и апологет Квинт 
Тертуллиан в книге «О Молитве» говорит: «Непристойно 
вообще сидеть в присутствии и пред лицом того, кого бо-
ишься и почитаешь, а тем более нечестиво сидеть пред ли-
цом Бога живого, которому предстоят и Ангелы со страхом 
и трепетом».

Традиция стоять на богослужении также связана с пред-
ставлением о том, что молитва — труд не только души, но 
и тела, а отстоять службу — значит принести своего рода 
«жертву» Богу.

Некоторые историки Церкви считают, что традиция сидеть 
на богослужении в русских храмах не прижилась потому, что 
их в первые века после Крещения Руси строили небольши-
ми, и прихожане могли поместиться внутри только стоя.

Несмотря на то, что здоровые люди в Русской Православ-
ной Церкви на богослужении стоят, для больных, пожилых 
и беременных в храмах устанавливают скамейки, на кото-
рые можно присесть, ведь Христос говорил: «Милости хочу, 
а не жертвы».

Встречаются в храмах, особенно монастырских, и стаси-
дии — высокие деревянные кресла с откидным сиденьем, 
которые позволяют сидеть или стоять, опираясь на спин-
ку и подлокотники, во время особенно продолжительных 
служб. В Греции стасидии особенно распространены и мо-
гут занимать большую часть храмового пространства.

Во время особенно продолжительных богослужений есть 
моменты, когда верующим даже благословляется сесть, что-
бы передохнуть — например, когда на всенощных бдениях 
читают кафизмы из Псалтири или паремии — отрывки из Би-
блии. Также есть особенно важные моменты Литургии, когда 
принято стоять всем, кто на это способен: чтение Евангелия, 
Херувимская песнь, Евхаристический канон.

И, конечно, актуальными остаются слова святителя Фила-
рета (Дроздова), митрополита Московского, жившего в XIX 
веке: «Лучше сидя думать о Боге, нежели стоя — о ногах».

Можно ли назвать кошку 
или собаку человеческим 
именем?

— Можно ли назвать  кошку или собаку челове-
ческим именем? Человеческие имена красивы, а 
клички животных бывают избитыми.

Отвечает 
иерей Андрей Ефанов

— Давайте разберёмся, что такое «человеческое имя» и 
чем оно отличается от клички? Список христианских имён 
образовался от имён носивших их святых, причём часть из 
них изначально были именно кличками. Павла по докумен-

там звали Савл, но никак не Павел, Мария Магдалина была 
Марией, хотя сейчас имя Магдалина стало самостоятель-
ным именем, с которым часто постригают монахинь. Точно 
также сейчас есть монахи с именем Дамаскин, хотя тот, кто 
дал начало этому имени, именовался Иоанном. С другой 
стороны, равноапостольный князь Владимир был крещён с 
именем Василий, однако Церковь знает этого святого под 
его старым языческим именем. Получается, что христиан-
ские имена освящены подвигом тех святых, с которыми они 
вошли в историю Церкви.

Именно поэтому назвать кота Васькой, а корову - Маш-
кой кощунственно, ведь за этими именами стоят подвиги 
святых, просиявших у Бога.

Запретить христианину назвать своего любимца хри-
стианским именем (именно христианским. Если какого-то 
имени в святцах нет, то и греховного в этом тоже не ус-
матривается), наверное, сложно, но чувство благоговения 
перед святостью подвижников, освятивших свои имена 
подвигами подвижничества, исповедания веры, благоче-
стием или же мученичеством должно само предостерегать 
верующего человека от этого. 

Отдавать ли ребёнка 
в детский садик?

— У нас с мужем трое сыновей: старшему 9, сред-
нему 4 и младшему один год. Старший ходил в дет-
ский сад, а средний ещё дома со мной. Родственни-
ки постоянно спрашивают, когда мы его отдадим в 
детский сад. Говорят, что мы ущемляем ребёнка в 
общении с другими детьми. Ребёнок очень стесни-
телен и играет один. Возможность сидеть с детьми 
дома есть, но я, действительно,  больше занята го-
довалым малышом, уделяю мало внимания сред-
нему сыну. Ещё переживаю, что у старшего может 
быть обида, почему он ходил в сад, а средний нет. 
Нужен ли нам сад? Помогите, пожалуйста.

Отвечает 
иерей Виктор Никишов: 

— Детский садик нужен мамам не только для того, чтоб 
освободить маму для выполнения каких-то других дел, но 
и для того, чтоб ребёнка успешно социализировать. Все 
мы живём не в замкнутом мире и находимся в обществе 
людей, с которыми постоянно контактируем, общаемся и 
взаимодействуем. Можно ребёнка обучать, воспитывать и 
дома, если вы, конечно, готовы поднять всю дошкольную 
программу по обучению, в которую входит изобразитель-
ная деятельность, развитие речи, логопедия, физическая 
культура, развитие кругозора, работа по преодолению 
страха сцены. Но рано или поздно вашему ребёнку при-
дётся столкнуться с обществом, в котором ему нужно будет 
жить. И, чтобы это не оказалось неподъёмным стрессом, ре-
бёнка стоит социализировать с раннего возраста. Не нуж-
но ребёнка растить в теплице, стоит его подготавливать к 
взрослой жизни, используя и детский сад, и школу. 

Но конечное решение остаётся за вами и отцом ребёнка.
Помоги Господи!                                                                   ф.
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